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Лесная промышленность и упаковка

Обвинение, выдвинутое против владельца АФК «Система» Владимира Евтушенкова, и его домашний 
арест могут сорвать сделку по покупке компанией активов «Инвестлеспрома». АФК может отказаться 
от нее, чтобы сэкономить средства в сложной ситуации. В компании уверяют, что она сохраняет  
все планы по инвестициям, однако эксперты считают, что, даже если «Система» купит активы  
«Инвестлеспрома», вряд ли она сможет инвестировать в них существенные средства.

— инвестиции —

Сделка под вопросом
Одна из крупнейших сделок за по-
следние годы в лесной отрасли — 
покупка компанией АФК «Система» 
активов «Инвестлеспрома» — оказа-
лась под вопросом из-за ареста ее вла-
дельца Владимира Евтушенкова. Это 
связано с расследованием сделок по 
приобретения «Системой» предпри-
ятий башкирского ТЭКа, в том числе 
«Башнефти», в начале 2000-х годов у 
структур Урала Рахимова. Сейчас Вла-
димир Евтушенков находится под 
домашним арестом, ему предъявле-
но обвинение в отмывании средств 
(ст. 174 УК РФ).

Обязывающее соглашение с Бан-
ком Москвы о покупке активов «Ин-
вестлеспрома» АФК «Система» подпи-
сала в начале апреля. Стоимость сдел-
ки не раскрывалась, ее закрытие пла-
нировалось до конца третьего квар-
тала 2014 года. Активы консолидиро-
ваны на двух юридических лицах — 
ОАО «Сегежский ЦБК» (СЦБК) и ООО 
«Деревообработка-Проект» (ДОП). 
Сам Банк Москвы купил 99,9997% 
долей в «Деревообработка-Проект» 
за 40 млн руб. в феврале. При этом 
за «Инвестлеспромом» сохраняет-
ся большой — около $1 млрд — долг 
перед Банком Москвы, который был 
признан проблемным после перехо-
да банка под контроль ВТБ.

• Производственные активы «Ин-
вестлеспрома» включают Сегеж-
ский ЦБК, Сокольский ЦБК, Сегеж-
ский ЛДК, «Карелия ДСП», Соколь-
ский ДОК, Онежский ЛДК, Вятский 
фанерный завод и Segezha Packaging. 
Объем продаж бумаги СБЦК и ДОП — 
141 тыс. тонн, фанеры и пиломате-
риалов — 783 тыс. куб. м, бумажных 
мешков — 1,2 млрд. Общая годовая 
лесосека — 4,5 млн куб. м.

• В 2013 году выручка и EBITDA 
СБЦК и ДОП, по предварительным 
данным, составили 20,9 млрд руб. 
и 2,4 млрд руб. (остались почти на 
прошлогоднем уровне). Рентабель-

ность бизнеса в прошлом году выро-
сла до 11,3% с 10,2%. Доля экспорта 
в выручке группы составляет 54%.
Сделка по выкупу активов «Сис-

темой» через специально созданную 
структуру «Лесинвест» должна была 
проводиться по схеме LBO (leveraged 
buy-out). В этом случае АФК получа-
ет все права требования Банка Мо-
сквы к приобретаемым активам. До 
50% стоимости сделки предполага-
лось профинансировать за счет за-
емных средств, привлеченных ДОП 
и СЦБК. Задолженность СЦБК и ДОП 
перед третьими сторонами по ито-
гам сделки была бы равна остаткам 
денежных средств на их счетах. В ию-

ле АФК «Система» получила разреше-
ние на сделку у Европейской комис-
сии. Оно было необходимо из-за на-
личия у СЦБК и ДОП заводов и суще-
ственного объема продаж в Европе. 
До этого, в мае, сделку одобрила Фе-
деральная антимонопольная служба.

Если сделка будет закрыта, «Ле-
синвест» станет крупнейшим про-
изводителем мешочной бумаги и бу-
мажных мешков в России, вторым 
по величине производителем бу-
мажных мешков в Европе, а также 
одним из крупнейших производите-
лей и экспортеров древесных плит и 
пиломатериалов в России. Но, как со-
общают источники 

”
Ъ“, окончатель-

ного решения по сделкам с активами 
«Инвестлеспрома» в компании пока 
нет. Хотя уже ясно, что многие планы 
«Системы» по инвестициям отменя-
ются. Так, АФК решила отказаться от 
сделки по покупке у «Башнефти» Объ-

единенной нефтехимической ком-
пании. Стороны договорились о по-
купке еще год назад, АФК должна бы-
ла заплатить дочерней структуре бо-
лее 6 млрд руб. В сложной ситуации 
«Система» решила сэкономить сред-
ства, говорят собеседники 

”
Ъ“, а по-

купка еще более непрофильного лес-
ного актива с непонятной доходно-
стью на фоне неясного будущего са-
мой компании будет вы-
глядеть довольно странно.

— электронные торги —

Электронная торговая площадка 
по продаже леса в Иркутской об-
ласти пока не оправдывает про-
гнозов организаторов. До конца 
года Санкт-Петербургская ме-
ждународная товарно-сырье-
вая биржа, на базе которой про-
водятся торги, рассчитывала на 
сбыт примерно 1 млн тонн кубо-
метров леса. Но за неполные три 
месяца объем торгов составил 
всего 36 тыс. кубометров, из ко-
торых 28 тыс. кубометров были 
проданы в день запуска биржи. 
Однако организаторы сохраня-
ют оптимизм и уверяют, что торги 
начались в мертвый сезон лесо-
заготовки и в октябре биржу ждет 
рост объемов.

Прозрачный лес
Третий месяц продолжаются элек-
тронные торги лесом на площадке 
Санкт-Петербургской международ-
ной товарно-сырьевой бирже (СПб-
МТСБ) в Иркутской области. Они бы-
ли запущены 11 июля в рамках ис-
полнения поручения президента 
Владимира Путина по итогам заседа-
ния Госсовета, на котором обсужда-
лась ситуация в лесном комплексе. 
Тогда, в апреле 2013 года, президент 
дал жесткую оценку состоянию секто-
ра, заявив, что он находится в крити-
ческом состоянии. Одним из инстру-
ментов, призванных стабилизиро-
вать ситуацию, стали биржевые тор-
ги лесом. Тогда же Иркутская область 
и СПбМТСБ подписали соглашение 
о создании в регионе торговой пло-
щадки. Основные задачи, которые 
государство хочет решить при помо-
щи биржи,— увеличение прозрачно-
сти отрасли, появление четкого ин-
дикатора цены и сокращение объе-
мов продаж «серого» леса, которые 
достигают в некоторых регионах 50% 
общего оборота. По расчетам властей 

Иркутской области, благодаря элек-
тронным торгам появятся условия 
для мониторинга, контроля и регу-
лирования рынка, в том числе через 
единые ценовые индикаторы.

• В России ежегодно заготавливает-
ся около 200 млн кубометров леса. 
Иркутская область является одной 
из крупнейших в стране по площади 
лесов (покрытие — 83%). По запасам 
лесных ресурсов область занимает 
третье место в России — более 9 мл-
рд кубометров, из них 5,3 млрд кубо-
метров возможны к рубке.
Торги проходят раз в две неде-

ли. Пока на бирже продается толь-
ко круглый лес, но постепенно будут 
добавляться другие позиции. Вый-
ти на площадку может любой участ-
ник рынка, и крупный, и мелкий: 
минимальный размер лота — 25 ку-
бометров. А верхний предел не ог-
раничен. Базис поставки сейчас это 
в основном территории лесхозов. 
В перспективе планируется созда-
ние лесных терминалов и базисов 
для продаж на экспорт для крупных 
участников рынка, таких как группа 
«Илим». Сейчас на бирже зарегистри-
рованы крупные лесхозы и предпри-
ятия по переработке леса. В области 
рассчитывают, что на торги придут 
все участники рынка, в первую оче-
редь те, которые являются арендато-
рами лесных участков и заготавли-
вают лес. Предполагается, что для об-
ластных автономных учреждений 
такой способ торговли вообще будет 
обязательным (в области их 26, пока 
зарегистрировано меньше 10). Всту-
пительный взнос для члена секции 
«Лес» составляет 1 млн руб. Но чтобы 
торговать, не обязательно становить-
ся участником, достаточно обратить-
ся к зарегистрированному участни-
ку. На бирже уже достаточное количе-
ство зарегистрированных брокеров, 
которые могут оказывать услуги по 
выставлению заявок, отме-
чают организаторы.

Бирже не катит лес

Почему производители убеждены в неизбежности  
повышения цен на гофрированный картон |23

АФК «Система» пока не отказывает-
ся от покупки «Инвестлеспрома»,  
но на рынке считают, что сейчас  
не лучшее время для покупки  
обремененных долгами активов

Лес под арестом
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— электронный учет —

Государство решило бороться 
с традиционными проблемами 
российского лесного сектора не-
законной рубкой и пожарами сов-
ременными средствами. Премь-
ер-министр Дмитрий Медведев 
одобрил создание системы ав-
томатизированного учета дре-
весины и сделок с ней. Однако 
на рынке сомневаются в том, что 
это даст результаты без усиления 
контроля за сектором в целом.

Благие намерения
Правительство России создало Еди-
ную государственную автоматизи-
рованную информационную систе-
му (ЕГАИС) учета древесины и сде-
лок с ней. Соответствующее рас-
поряжение 22 сентября подписал 
премьер-министр России Дмитрий 
Медведев. «Всем известно, что лес в 
прямом смысле наше богатство, но 
контроль в лесной сфере, к сожале-
нию, остается далек от совершенст-
ва»,— сказал он на заседании с вице-
премьерами. По его словам, продол-
жаются незаконные рубки леса, к ко-
торым, по разным подсчетам, отно-
сится от 10% до 20% того, что проис-
ходит в лесном комплексе. Однако 
источники 

”
Ъ“ считают, что цифры 

эти куда выше: незаконными могут 
быть до 50% рубок.

С 1 января 2015 года в ЕГАИС по-
явится информация о фактическом 
объеме полученной древесины и ее 
маркировке, а с 1 июля — о юриди-
ческих лицах, совершивших сдел-
ки с древесиной, и декларациях о та-
ких сделках. Система учета древеси-
ны разработана в соответствии с по-
правками к Лесному кодексу и Ко-
дексу об административных право-
нарушениях от 28 декабря 2013 го-
да. Они предусматривают ведение 
учета и несколько степеней защиты: 
маркировку древесины и ее перевоз-

ку исключительно с сопроводитель-
ными документами. Система будет 
содержать сведения о компаниях и 
предпринимателях, осуществляю-
щих заготовку древесины. Также в 
ней будут отражаться данные дого-
вора аренды и права пользования 
лесными участками, договоров ку-
пли-продажи лесных насаждений, 
лесных деклараций и отчеты об ис-
пользовании лесов.

Готовя систему к запуску, Мин-
комсвязь разработала проект поста-
новления правительства, утвержда-
ющий порядок взаимодействия но-
вой ЕГАИС с другими государствен-
ными информационными система-
ми. Он предусматривает обмен ин-
формацией между ними, в том числе 
посредством единой системы элек-
тронного взаимодействия, а также 
ответственность операторов за не-
представление, несвоевременное 
представление, неполноту или не-
достоверность сведений.

На рынке идею одобряют, но счи-
тают трудно реализуемой. Генераль-
ный директор ЗАО «Лесозавод 25» 
Дмитрий Крылов называет идею 
правительства по учету леса здра-
вой и правильной, однако отмеча-
ет, что нужно проработать дейст-
венную систему учета. По его сло-
вам, у крупных компаний, которые 
работают по международным стан-
дартам, проблем с представлени-
ем данных не возникнет, а посколь-
ку большую часть своей продукции 
они экспортируют, есть и данные 
официальной таможенной стати-
стики. При этом, говорит господин 
Крылов, система подачи информа-
ции о заготовках не должна превра-
титься в бумажную волокиту, ослож-
няющую работу предприятия. Нуж-
но, чтобы она была максимально 
упрощена, отмечает гендиректор. 
Однако остаются мелкие произво-
дители, которые зачастую работают 
нелегально, не платят налогов и не 

ведут учета. Именно такие частные 
лесопилки преобладают в статисти-
ке незаконных рубок. И примени-
тельно к ним система электронно-
го госучета будет неэффективна, так 
что государству нужно разработать 
дополнительные меры решения 
этой проблемы. В других предпри-
ятиях согласны с господином Кры-
ловым, считая, что принятые меры 
вряд ли будут иметь практический 
смысл из-за присутствия на рынке 
большого количества «серых» про-
изводителей.

Мнения экологов о введении но-
вой системы разошлись. Координа-
тор проектов по лесам высокой при-
родоохранной ценности «WWF Рос-
сия» Константин Кобяков отмечает, 
что одним из способов контроля яв-
ляется сравнение реального коли-
чества вывозимой древесины с раз-
решенным объемом вырубки. Сис-
теме учета, по его мнению, необхо-
дим независимый контроль, поэто-
му возможность доступа других ве-
домств к информации ЕГАИС учета 
древесины может повысить ее эф-
фективность. А руководитель лес-
ного отдела «Гринпис Россия» Алек-
сей Ярошенко полагает, что «взаи-
модействие между информацион-
ными системами не сильно повли-
яет на ситуацию, поскольку есть 
опасность, что в ЕГАИС будет попа-
дать информация уже после легали-
зации древесины».

Две беды  
российского леса
Незаконная вырубка, а также мас-
штабные ежегодные пожары явля-
ются хроническими проблемами 
российского лесного комплекса. 
По оценке Генпрокуратуры, ежегод-
но уничтожается более 1 млн га ле-
са (800 тыс. га лесных насаждений в 
результате незаконных рубок леса и 
более 200 тыс. га — вслед-
ствие пожаров). 

Незаконные рубки  
загнали в систему
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— интервью —

— «Илим» — одна из немно-
гих компаний, которые на 
фоне общего экономическо-
го спада активно инвести-
ровала в несколько крупных 
проектов. Когда планирует-
ся выход новых производств 
на полную мощность и како-
го вы ожидаете эффекта от 
этих вложений?
— «Илим» на рынке уже дав-
но и надолго, поэтому о свора-
чивании инвестиций в нашем 
случае речь не идет. Напротив, 
мы завершаем реализацию ин-
вестиционной программы об-
щей стоимостью $1,5 млрд. Это 
рекордные инвестиции, ведь 
за последние 30 лет в россий-
ской целлюлозно-бумажной 
промышленности не было еди-
новременных вложений тако-
го масштаба. То есть мы с вами 
свидетели бизнес-события, ко-
торое происходит в новейшей 
истории лесной отрасли Рос-
сии впервые.

Крупнейшими проектами 
инвестпрограммы стали два 
проекта. В братском филиа-
ле группы «Илим» был реали-
зован «Большой Братск» — это 
крупнейшая в мире линия по 
производству беленой хвой-
ной целлюлозы мощностью 
720 тыс. тонн, ориентирован-
ная на стратегически важный 
для нас китайский рынок.

Второй проект — «Большая 
Коряжма» в Архангельской об-
ласти. В Коряжме мы построили 
новое бумагоделательное про-
изводство мощностью 220 тыс. 
тонн продукции в год. Здесь вы-
пускается три основных вида 
продукции: офисная бумага по-
требительских форматов, офсет-
ная и мелованная бумага. Мело-
ванная бумага до этого момен-
та не производилась в России. 
Кроме этого нам удалось в весь-
ма сжатые сроки добиться выпу-
ска офисной бумаги самого вы-
сокого качества А-класса, кото-
рая в России не производится. 
Сейчас мы завершаем процесс 
квалификации и уже скоро нач-
нем выпускать новую офисную 
бумагу. Таким образом, мы реа-
лизуем нашу стратегию по им-
портозамещению и производ-
ству в России качественной про-
дукции с высокой добавленной 
стоимостью.

Новые производства в Брат-
ске и Коряжме были запущены 
в 2013 году и сейчас постепенно 
выводятся на проектные мощ-
ности. По «Большому Братску» 
общий объем производства на-
шего братского филиала превы-
сит 1 млн тонн. Плюс развитие 
— то, без чего нельзя расти: вне-
дрение передовых технологий 
в процессы переработки, сни-
жение себестоимости продук-
ции, создание высококвалифи-
цированных рабочих мест, сни-
жение удельных показателей 
воздействия на окружающую 
среду. Плюс к этому мы обеспе-

чим рост выручки от 1 кубоме-
тра потребляемого сырья.
— Вы рассказали об уже ре-
ализованных проектах, ко-
торые были запланирова-
ны достаточно давно. Какое 
развитие предполагается на 
2014–2015 годы и на среднес-
рочную перспективу?
— У нас есть стратегия разви-
тия, которая регулярно обсу-
ждается на совете директо-
ров компании. Приоритет для 
группы «Илим» — повышении 
эффективности операционной 
деятельности и бизнес-процес-
сов. Что касается ближайших 
инвестиций, то в 2014–2015 го-
дах мы планируем вкладывать 
примерно $150–200 млн еже-
годно, это в большей степени 
текущие, технические, инвес-
тиции, направленные на сни-
жение затрат и поддержание 
стабильной работы оборудова-
ния. Эти средства будут вложе-
ны не только в производствен-
ные филиалы в Коряжме, Брат-
ске и Усть-Илимске, но и в на-
правление лесозаготовки. На-
ша задача — повышать кон-
курентоспособность группы 
«Илим» на мировом уровне и 
войти в число наиболее эффек-
тивных компаний с точки зре-
ния прибыльности, произво-
дительности, безопасности в 
нашей отрасли в мире.
— Не планируете ли вы опти-
мизировать свой портфель 
активов, учитывая сложную 
ситуацию на рынке? Будете 
что-нибудь продавать или, 
наоборот, покупать интере-
сующие вас объекты?
— Мы постоянно проводим 
анализ ситуации на рынке, ре-
гулярно оцениваем активы и 
рассматриваем предложения 
от других компаний. В настоя-
щий момент мы удовлетворе-
ны нашим портфелем и пока не 
видим предприятий, достаточ-
но привлекательных по цене.
— Вы стали главой компа-
нии больше года назад, с ка-
кими основными сложно-
стями вы столкнулись, всту-
пив на этот пост, и как они 
решались?
— В 2013-м у нас было несколь-
ко главных задач. В первую 
очередь завершить и запустить 
проекты «Большой Братск» и 
«Большая Коряжма», о кото-
рых я уже рассказал, укрепить 
управленческую команду, пе-
ресмотрев структуру компа-
нии, и затем вплотную занять-
ся эффективностью во всех 
сферах. То есть сконцентриро-
вать усилия на том, что крити-
чески важно для всех произ-
водственных компаний: опти-
мизировать затраты, снижать 
себестоимость выпускаемой 
продукции, наращивать объе-
мы качественной продукции 
и тем самым увеличить доход. 
Мы успешно провели реструк-
туризацию компании, уйдя от 
управления по бизнес-едини-
цам, и сформировали эффек-

тивную и прозрачную органи-
зационную структуру по функ-
циональному принципу.
— В «Илиме» мы видим ред-
кое для России паритетное 
соотношение акционерно-
го капитала. Насколько это 
затрудняет работу и как осу-
ществляется корпоративное 
управление?
— Вы правы, конструкция не 
из простых. Группа «Илим» 
— это совместное предприя-
тие, где 50% акций принадле-
жит российским акционерам и 
50% — компании International 
Paper. Да, это не самое распро-
страненное в бизнесе соот-
ношение, но именно эта кон-
струкция позволяет нам эффек-
тивно развивать крупнейшую в 
России целлюлозно-бумажную 
компанию, внедряя лучшие 
мировые практики и исполь-
зуя опыт сильной международ-
ной команды менеджеров. Без-
условно, такая конструкция — 
одна из сложнейших в управле-
нии, но нам удается находить 
баланс интересов всех акцио-
неров компании.
— С учетом участия ино-
странного капитала в вашей 
компании ожидаете ли вы 
трудностей из-за санкций, 
введенных Западом против 
России? Могут ли возник-
нуть проблемы с привлече-
нием иностранного капита-
ла и насколько могут подо-
рожать заемные деньги?
— В ситуации с санкциями, 
конечно, не хватает диалога 
между сторонами. Мы бизнес-

мены и понимаем, что любая 
бизнес-проблема имеет реше-
ние, которое устроило бы всех. 
Путь к его поиску — перего-
ворный процесс.

Напрямую в данный мо-
мент мы на себе действия санк-
ций не ощущаем, поскольку 
ключевым рынком для ком-
пании остается Россия. Одна-
ко в случае ужесточения санк-
ций появляются риски для все-
го отечественного бизнеса, а 
не только для лесопромыш-
ленной отрасли, поскольку, на-
пример, могут ухудшиться до-
ступность и стоимость финан-
совых и кредитных ресурсов.

Мы, конечно, просчитыва-
ли все возможные варианты 
осложнения ситуации с евро-
пейскими рынками и готовы 
к ним. Если говорить о циф-
рах, то в Европу мы поставля-
ем порядка 400 тыс. тонн про-
дукции, и мы прорабатыва-
ем наши действия на случай, 
если вдруг продажи этих объе-
мов окажутся под угрозой. Мы 
уверены, что наши китайские, 
японские и корейские клиен-
ты готовы взять эти объемы на 
себя. Китай является страте-
гически важным рынком для 
группы «Илим». Это один из са-
мых быстрорастущих рынков 
в мире. Компания присутству-
ет на нем более 17 лет и за это 
время завоевала статус ключе-
вого поставщика хвойной цел-
люлозы и тарного картона.

Есть еще один момент. Мы 
планируем реализовать про-
ект «Большой Усть-Илимск», но 

пока что не инвестируем, ожи-
дая улучшения экономической 
ситуации. Это связано с инвес-
тиционными рисками и воз-
можными проблемами с бан-
ками. Для масштабных проек-
тов такого рода требуются вну-
шительные займы, и в настоя-
щий момент не представляется 
возможности такие займы осу-
ществить.
— Каковы первостепенные 
задачи в краткосрочной пер-
спективе?
— Сегодня, в 2014-м, у нас есть 
свой набор приоритетов. Во-
первых, это развитие наших 
людей. Это касается повыше-
ния уровня безопасности, об-
учения и развития лидерских 
качеств наших работников. Во-
вторых, достижение заплани-
рованных финансовых пока-
зателей и вывод новых произ-
водств на проектные мощно-
сти. В-третьих, операционная 
эффективность: достижение 
запланированных показате-
лей по улучшениям, не связан-
ным с изменением цен на на-
шу продукцию, улучшение ка-
чества продукции. И в-четвер-
тых, но далеко не последнее по 
значимости — это укрепление 
партнерских отношений с на-
шими ключевыми клиентами. 
Сейчас мы заняты усилением 
своих позиций на китайском 
рынке, одновременно уделяя 
внимание ключевым потреби-
телям на российском и других 
важных для нас рынках.
— Вы уже можете прогно-
зировать итоги работы в 
2014 году?
— Мы занимаемся прогнози-
рованием развития ситуации 
постоянно и при необходимо-
сти вносим коррективы в на-
ши планы. По нашим предва-
рительным прогнозам, объ-
емы производства в 2014 го-
ду превысят 2,9 млн тонн про-
дукции ЦБП, то есть вырастут 
более чем на 340 тыс. тонн по 
сравнению с 2013 годом. Это 
хороший рост, более чем на 
13%. Что касается финансовых 
показателей, то мы их обыч-
но не раскрываем в виду то-
го, что акции нашего партнера 
International Paper котируют-
ся на бирже и поэтому у них су-
ществуют крайне жесткие тре-
бования к раскрытию инфор-
мации. Но в любом случае мы 
прогнозируем гораздо более 
удачный год по сравнению с 
весьма тяжелым 2013 годом.
— Каковы ваши прогнозы 
на 2015 год? Чего вы ждете 
от рынка?
— В 2015-м мы ожидаем восста-
новления российского рынка 
белых бумаг и продолжения 
роста потребления упаковоч-
ных материалов. С другой сто-
роны, мы предполагаем, что 
наши конкуренты в области 
гофроматериалов будут вво-
дить новые мощности и, как 
следствие, усилится конкурен-
ция на внутреннем рынке. Мы 

к этому готовы. Такая здоровая 
конкуренция как раз и требует 
от нас реализации мер по по-
вышению уровня эффективно-
сти компании. Будем доказы-
вать, что мы лучшие. Доказы-
вать делом.

Мы постоянно отслеживаем 
ситуацию на рынке, и если мы 
видим, что возникла потреб-
ность в каких-либо новых ви-
дах продукции, мы можем гиб-
ко отреагировать и запустить 
производство новой продук-
ции на имеющемся или новом 
оборудовании.
— Как бы вы описали основ-
ные тренды на мировом и 
российском рынках целлю-
лозно-бумажной промыш-
ленности? Какие направле-
ния сейчас наиболее пер-
спективны?
— Если брать тенденции и рос-
сийского, и мирового рынков 
ЦБП, то и те и другие разнона-
правленны. И как раз наша за-
дача — учитывать все тренды 
и на их основании выстраи-
вать свою стратегию. В странах 
ЕС и в США сейчас наблюдает-
ся перепроизводство, особен-
но в области белых бумаг. Там 
повсеместно происходит оста-
новка бумагоделательных ма-
шин. В то же время в Китае со-
храняются высокие темпы ро-
ста спроса и вводятся новые 
мощности. В результате мы ви-
дим смещение географии про-
изводства и потребления про-
дукции нашей отрасли.

В развитых странах отмеча-
ется одна устойчивая тенден-
ция, связанная с соображени-
ями экологичности. Происхо-
дит постепенный, но ощути-
мый уход от пластиковой упа-
ковки и переход на более эко-
логичную картонную и бумаж-
ную. Это правильно, и мы над-
еемся, что в России и странах 
СНГ потребители также озабо-
тятся темой экологичности и 
в скором времени мы увидим 
увеличение доли бумажной 
упаковки.

Раньше производители мно-
го работали с макулатурным 
сырьем, но сейчас в Западной 
Европе активно работают над 
исключением макулатуры из 
производства упаковки для пи-
щевых продуктов и вообще ве-
зде, где возможен контакт упа-
ковки с пищей. Это объясня-
ется риском переноса потен-
циально опасных веществ на 
продукты питания. Это можно 
считать мировой тенденцией, 
и мы прогнозируем, что на рос-
сийском рынке в упаковке пи-
щевых продуктов со временем 
также увеличится доля первич-
ного волокна.
— Кто сейчас основные кон-
куренты «Илима»? Как про-
ходит борьба за рынок и есть 
ли у вас в этой конкурент-
ной борьбе слабые стороны?
— Здесь надо разделить вопрос 
на внутренний и внешний ас-
пекты. На внутреннем рынке 
основные конкуренты груп-
пы «Илим» — это производите-
ли целлюлозного и макулатур-
ного картона, а также белых бу-
маг. В то же время на мировом 
рынке это ведущие мировые 
производители целлюлозы и 
картона, с которыми мы актив-
но конкурируем на рынках Ки-

тая и Европы. Что же касает-
ся слабых сторон, то этот тер-
мин нуждается в уточнении. 
Мы видим, что нужно делать, в 
каком направлении работать, 
и бросаем туда свои силы, ре-
структурируя компанию, запу-
ская новые мощности, дивер-
сифицируя производство. Счи-
тать ли это слабыми сторонами 
или просто новыми возможно-
стями? Я бы лучше ответил про 
сильные стороны компании. 
У нас есть ряд конкурентных 
преимуществ. Это крепкая ко-
манда менеджеров, наличие 
лесных ресурсов и географиче-
ская близость к Китаю.
— В середине августа пол-
пред в ДФО Юрий Трутнев 
жестко раскритиковал состо-
яние лесной отрасли в регио-
не и в России в целом. Как вы 
смотрите на этот вопрос и 
как собираетесь решать име-
ющиеся проблемы?
— Здесь скорее необходимо го-
ворить о состоянии лесной от-
расли России в целом. Мы при-
ветствуем те изменения, ко-
торые в последнее время про-
исходят в нормативно-пра-
вовой базе лесного комплек-
са, в том числе принятие госу-
дарственной Лесной полити-
ки, внесение изменений в Лес-
ной кодекс, утверждение еди-
ного формата договора арен-
ды и другие. Мы считаем, что 
они благотворно влияют на от-
расль. Но необходимо продол-
жать эту работу системно и ак-
тивнее внедрять методы ин-
тенсивного лесопользования.

К сожалению, пока еще не 
решен вопрос и с инфраструк-
турным обеспечением ресур-
сов — я имею в виду строитель-
ство и содержание лесных до-
рог. Дороги в России в прин-
ципе не самое сильное место, 
что уж говорить про дороги в 
лесу. Требуется более взвешен-
ный подход к решению вопро-
са с пошлинами на импортную 
продукцию. Также стоит обра-
тить внимание на образова-
ние и развитие отраслевой на-
уки — важно объединить уси-
лия бизнеса и государства, что-
бы создать единый националь-
ный исследовательский центр, 
где будут консолидироваться 
силы и идеи.

Лесная отрасль — одна из 
возможностей развития для 
экономики России, она объеди-
няет возобновляемые ресурсы, 
которые при грамотном управ-
лении и привлекательных ин-
вестиционных условиях веде-
ния бизнеса могут внести весо-
мый вклад в развитие экономи-
ки. Важно создать эти условия и 
дать бизнесу развиваться.
— Недавно в России запусти-
ли электронные торги ле-
сом. Каковы практический 
смысл и перспективы лес-
ной биржи? Готовы ли вы на 
нее выходить?
— Мы уже договорились об 
обмене информацией с орга-
низаторами торгов и наблю-
даем за развитием ситуации. 
Здесь принципиально важно, 
чтобы у компаний всегда оста-
валась возможность выбора, 
каким образом закупать лес-
ное сырье.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

«Мы постоянно отслеживаем  
ситуацию на рынке»
Крупнейшая в России по объемам выпуска целлюлозно-бумажной продукции группа «Илим» завер-
шает реализацию ряда масштабных инвестпроектов. Общий объем вложенных в них средств — 
$1,5 млрд — рекорд для отрасли за последние 30 лет. При этом у компании остается много планов  
по развитию. О том, что сделано за год с момента его прихода на должность, и следующих шагах ком-
пании рассказал ”Ъ“ в своем первом интервью гендиректор группы «Илим» Франц Йозеф Маркс.

Франц Йозеф Маркс уверен, что санкции не помешают компании  
инвестировать в новые проекты и путь к решению ситуации —  
переговорный процесс
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»

— инвестиции —

Неэкономичный 
оптимизм

В то же время в администрации Ка-
релии уверяют, что инвестиции АФК 
«Система» в лесную, деревообрабаты-
вающую и целлюлозно-бумажную от-
расли региона не зависят от претен-
зий правоохранительных органов к 
Владимиру Евтушенкову. Так, по сло-
вам главы республики Александра 
Худилайнена, «сделка по покупке Се-
гежского ЦБК будет завершена» (цита-
та по «Интерфаксу»). В самой АФК со-
общают, что, несмотря на домашний 
арест господина Евтушенкова, «Си-
стема» продолжает работать в обыч-
ном режиме и реализовывать свою 
стратегию. «Более того, в ближайшее 
время мы планируем финализиро-
вать ряд сделок, о которых было объ-
явлено ранее. Мы также находимся 
на завершающей стадии перегово-
ров о приобретении нескольких но-
вых активов. Мы с оптимизмом смо-
трим на инвестиционные возможно-
сти»,— отмечают в «Системе».

На рынке сомневаются, что ком-
пании стоит спешить с покупкой 

«Инвестлеспрома», который сам го-
сподин Евтушенков называл «очень 
тяжелым, запутанным, очень рис-
ковым и по большому счету венчур-
ным». Однако, говорил он, «хороших 
активов сейчас раз, два — и обчелся, 
поэтому любой крупный актив пред-
ставляет интерес, если хватает управ-
ленческой команды, чтобы добавить 
ему стоимость, причесать его и пред-
ставить рынку совсем другим». При 
этом глава «Системы» Михаил Шамо-
лин говорил в апреле, что уже сейчас 
«это работающий актив», принесший 
по итогам 2013 года более 2,5 млрд 
руб. операционной прибыли.

Другой опыт
Последняя крупная сделка в лес-
ной отрасли была закрыта в октя-
бре 2013 года: Российско-китайский 
инвестиционный фонд (РКИФ), со-
зданный Российским фондом пря-
мых инвестиций (РФПИ) и China 
Investment Corporation, завершил 
приобретение 42% акций Russian 
forest products group (RFP Group, ле-
сопромышленный холдинг). Глава 
РФПИ Кирилл Дмитриев сообщал, 
что сумма сделки составляет около 

$200 млн. Соглашение было достиг-
нуто в сентябре 2012 года во время 
саммита АТЭС во Владивостоке.

Инвестиции РКИФа будут направ-
лены на реализацию ключевого про-
екта «Дальневосточный центр глубо-
кой переработки древесины» в го-
роде Амурске Хабаровского края. К 
2018 году здесь предполагается со-
здать крупнейший в ДФО лесопере-
рабатывающий центр с совокупным 
объемом потребления древесины 
свыше 6 млн кубометров в год. Ранее 
RFP Group открыла новый завод по 
производству лиственничного шпо-
на премиум-класса, ориентирован-
ного на японский и китайский рын-
ки. Также компания планирует на-
чать строительство завода пиломате-
риалов, который будет запущен в на-
чале 2015 года. Предполагается, что 
в совокупности оба завода смогут пе-
рерабатывать до 1 млн кубометров 
лесоматериалов в год.

• RFP Group объединяет лесопро-
мышленные ОАО «Дальлеспром» и 
ЗАО «Флора» (крупнейшее предпри-
ятия ЛПК Хабаровского края), ОАО 
«Амурское пароходство» (MOEX: 
ASCO) (крупнейшее в регионе пред-

приятие, осуществляющее речные 
перевозки), ООО «Торговый дом РФП» 
(крупнейший экспортер лесомате-
риалов в АТР). Холдинг обеспечивает 
около 10% российского лесного экспор-
та в Китай и около 15% — в Японию.
Общий объем инвестиций в стро-

ительство Дальневосточного центра 
глубокой переработки древесины 
составит 56 млрд руб. Инвестиции 
в реконструкцию производствен-
ной площадки и строительство заво-
да по производству лущеного шпо-
на составили около 4,4 млрд руб. 
($150 млн). А общая стоимость со-
здания завода по производству пи-
ломатериалов мощностью 230 тыс. 
кубометров в год и модернизации 
технологической линии по произ-
водству ДСП мощностью 50 тыс. ку-
бометров в год составит примерно 
$120 млн. Ввод в строй производст-
венных мощностей намечен на чет-
вертый квартал 2014 года — первый 
квартал 2015 года.

Требовательный лес
Довольно много вложить в развитие 
активов в случае покупки активов 
«Инвестлеспрома» придется и «Сис-

теме». Однако, в отличие от РКИФа, 
это будут не государственные, а соб-
ственные или кредитные средства. 
Так, на первом этапе после заверше-
ния сделки АФК намеревалась про-
вести оптимизацию СЦБК и ДОП. 
Речь шла об увеличении прибыль-
ности, о сокращении затрат и новых 
инвестициях, ежегодный размер ко-
торых господин Шамолин оцени-
вал в €30–60 млн. В 2014 году компа-
ния планировала затратить до 1 мл-
рд руб. на замену оборудования для 
лесозаготовки в Карелии, Вологде и 
Онеге, на которые приходится 87% 
лесосеки, и на оптимизацию бизнес-
процессов на лесозаготовке.

В дальнейшем «Система» предпо-
лагала строить новые производства 
на базе активов «Инвестлеспрома», в 
том числе по выпуску беленого кар-
тона. В числе рассматриваемых «Сис-
темой» проектов — два новых фанер-
ных завода в Кирове и Соколе и про-
изводство окатышей в Соколе. Име-
ющегося у «Инвестлеспрома» леса 
достаточно для ввода новых мощно-
стей. В перспективе АФК была гото-
ва рассматривать приобретение дру-
гих активов, в том числе не только в 

Северо-западном регионе, но и на 
Дальнем Востоке, и в Сибири.

В компании отмечали, что срок 
окупаемости масштабных инвести-
ций в новое производство составляет, 
как правило, семь-десять лет. В «Сис-
теме» рассчитывают на перспектив-
ность отрасли в целом с учетом еже-
годного роста. Так, в Европе, Америке 
и Азии эти сегменты растут на 4–6% 
в год. «Поэтому мы покупаем бизнес, 
который работает и имеет перспек-
тиву роста, но и имеет порядка 50% 
валютной выручки, что тоже важно, 
потому что он поставляет товары на 
экспорт, имеет приблизительно 40% 
европейского рынка по бумажному 
мешку»,— пояснял глава «Системы». 
Несмотря на позитивные прогнозы, 
на рынке сомневаются в том, что ак-
тивы «Инвестлеспрома» с учетом его 
долга будут приносить АФК хороший 
доход после покупки. Для того что-
бы этот бизнес эффективно работал, 
его нужно реструктурировать и вло-
жить туда немалые средства. А лиш-
них средств на это, считают экспер-
ты, у компании из-за сложной ситуа-
ции вокруг ее владельца не будет.

Ольга Мордюшенко

Лес под арестом
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гофрокартонReview

— гофроупаковка —

Рост как на дрожжах
Одно из ключевых направлений россий-
ской целлюлозно-бумажной промышленно-
сти — производство гофрированного карто-
на — оказалось на пороге кризиса. Как по-
ясняют участники рынка, проблемы секто-
ра связаны прежде всего со снижающейся не 
первый год рентабельностью производств и 
переизбытком мощностей. По их словам, то, 
что до сих пор в сфере производства гофроу-
паковки не было массовых банкротств, мож-
но объяснить внутренними резервами для 
оптимизации издержек, которые сейчас уже 
практически исчерпаны.

Производство гофрокартона развива-
лось активно, демонстрируя каждый год 
увеличение на 8% и более. За десять лет ин-
тенсивного роста объем производства гоф-
рокартона и упаковки из него увеличился 
в два с половиной раза. Такие темпы не мо-
гли не привлечь инвесторов, многие ком-
пании начали строить и расширять произ-
водственные мощности, зачастую на заем-
ные средства. К началу мирового финансо-
вого кризиса 2008 года отрасль находилась 
на пике инвестиционной активности. Не-
смотря на падение рынка в 2009 году (на 2% 
относительно предыдущего года) и усиле-
ние конкуренции, в посткризисные годы 
по инерции продолжилась реализация за-
пущенных ранее, а также новых проектов. 
В 2014 году по сравнению с 2000 годом ко-
личество установленных в России гофро-
агрегатов увеличилось более чем в два ра-
за. В итоге в отрасли сложились профицит 
мощностей (около 33%) и высокая фрагмен-
тарность (10 крупных производителей гоф-
ропродукции занимают 49% рынка, более 
160 средних и мелких — 51%). Однако после 
активного восстановления рынка в 2010–
2012 годах в 2013-м произошло резкое за-
медление темпов роста производства гоф-
рокартона и упаковки из него — до 3% (объ-
ем российского рынка в целом — 4,65 млн 
кв. м). По оценкам «НКПак» (Национальной 
конфедерации упаковщиков), в 2014 году 
темпы роста также не превысят 2,5% (объем 
рынка — 4,77 млн кв. м).

Прогнозы на ближайшие годы также неу-
тешительны, отмечает гендиректор Нацио-
нальной конфедерации упаковщиков Алек-
сандр Бойко. По его словам, замедление эко-
номики, а также ухудшение внешнего гео-
политического фона уже привели к серь-
езному замедлению спроса на упаковку из 
гофрокартона. При реализации базового ва-
рианта развития рынка темпы его роста в 
2014–2016 годах составят 1,5–2,5%. Возмож-
ности активного увеличения оборота при 
низких ценах, что позволяло производите-
лям оставаться на плаву, исчерпаны, гово-
рит господин Бойко.

Рынок покупателей
При этом высокая конкуренция на рынке, 
желание отвоевать долю на нем и слабая 
консолидация производителей гофроупа-
ковки привели к образованию «рынка поку-
пателей». То есть сложилась ситуация, когда 
потребитель диктует условия, а производи-
тели, опасаясь перетока клиентов, держат 
или опускают цены. По данным ФСГС, сред-
няя цена упаковки из картона остается пра-
ктически неизменной с февраля 2012 года 
(колебания составляли не более 3 п.п. в обе 
стороны). К тому же в динамике цен намети-
лась ярко выраженная сезонность, связан-
ная, в частности, с периодами проведения 
полугодовых тендеров на закупку упаковки. 
Если рассмотреть ситуацию в сегменте про-
изводства гофроупаковки в совокупности 
всех факторов, становится очевидным, что 
объективных предпосылок сохранения цен 
на уровне 2012 года, кроме необоснованно-
го давления потребителей упаковки, нет. 
Причем, как отмечают на рынке, демпин-
гуют в основном мелкие компании с китай-
ским оборудованием, небольшими объема-
ми и невысоким качеством сырья. Крупные 
производители себе такого позволить не мо-
гут, утверждают собеседники 

”
Ъ“. Нормали-

зации ситуации на рынке не способствует и 
то, что тендеры по закупке гофроупаковки 
проводятся с нарушениями. Производите-
ли отмечают, что зачастую в них участвуют 
компании, которые снижают цены до теку-
щих уровней и выходят из тендеров, также 
не редкость блокировки тендера, если «что-
то пошло не так», и отмена результатов тен-
деров без объяснения причин, переигровка.

Упаковка из мусора
В сложившейся ситуации, чтобы выжить, 
производители гофрокартона стараются 
максимально снизить затраты на произ-
водство, меняя структуру потребления сы-
рья — тарных картонов. Они являются наи-

более крупной статьей затрат в структуре се-
бестоимости гофроупаковки — доля не ме-
нее 75%. И стоимость их постоянно растет. 
Так, по данным Национальной конфедера-
ции упаковщиков, с апреля 2012 года це-
ны на картоны (лайнеры) выросли на 16% 
(целлюлозный) и 24% (макулатурный). Сто-
имость бумаги для гофрирования увеличи-
лась на 21% (целлюлозная) и на 30% (маку-
латурная). И это оправданно, говорит Алек-
сандр Бойко, так как за этот период прирост 
стоимости макулатуры (сырья для производ-

ства тарных картонов) составил 60%. Несмо-
тря на наличие свободных мощностей, бо-
лее консолидированный рынок тарных кар-
тонов нашел способы управления ценой и 
доходностью. По оценкам самих произво-
дителей, цены на их продукцию продолжат 
рост, так как доходность в сегменте остается 
на достаточно низком уровне, а предпосы-
лок для сокращения издержек нет.

Как поясняет Александр Бойко, в настоя-
щее время производители тарного картона 
заменяют целлюлозное сырье более деше-
выми макулатурными картонами и бумага-
ми (МТК). За последние десять лет потребле-
ние МТК выросло в 3,4 раза при снижении 
потребления целлюлозного сырья (ЦТК) на 
20%. Если в 2004 году соотношение ЦТК и 
МТК составляло 70/30, то в 2014 году этот по-
казатель приближается к 35/65. «Российский 
рынок уже очень близок к евро пейским по-
казателям соотношения ЦТК и МТК (28/72), 
но, учитывая отсутствие достаточ ного ко-
личества эффективных МТК, в России та-
кой уровень пока остается недостижимым, 

как и значительное повышение производи-
тельности»,— говорит господин Бойко.

Путь к рентабельности
Как отмечают в НК ПАК, несмотря на усиле-
ние тенденции к замещению целлюлозного 
сырья на макулатурное, весь 2014 год сред-
нестатистическое предприятие по производ-
ству гофроупаковки генерирует отрицатель-
ную прибыль. Это происходит прежде все-
го из-за роста прочих издержек, связанных 
с увеличением тарифов естественных моно-
полий, цен на энергоресурсы, инфляцией и 
ослаблением курса рубля. Также растут рас-
ходы на содержание оборудования, посколь-
ку около 35% мощностей эксплуатируется 
уже более десяти лет, а примерно 30% нужда-
ется в модернизации в ближайшие два года.

Расчетная валовая маржа среднестати-
стической компании снизилась с 22–25% в 
начале 2012 года до 15–17% в середине 2014 
года. По оценкам производителей, при ны-
нешнем уровне издержек для бесперебойно-
го экономически целесообразного функцио-
нирования бизнеса по производству упаков-
ки из гофрокартона расчетный порог вало-
вой маржи должен составлять не менее 23%. 
Для сравнения: валовая маржа гофропроиз-
водителей в ЕС оценивается не менее чем 
в 30%. Низкая удельная доходность россий-
ских производителей создает угрозу сокра-
щения ликвидности, а в совокупности с вы-
сокой кредитной нагрузкой — угрозу бан-
кротств и риски для потребителей упаковоч-
ных материалов, отмечают в НК ПАК.

Александр Бойко добавляет, что предель-
но низкая рентабельность бизнеса в усло-
виях ухудшающейся конъюнктуры рынка, 
к сожалению, стала объективной реально-
стью. «Что происходит в аналогичной ситу-
ации, мы все имели возможность наблюдать 
на примере целого ряда компаний из дру-
гих отраслей»,— говорит он. По его мнению, 
именно такое развитие сценария в упако-
вочной отрасли становится более чем веро-
ятным. Объективно цена на гофроупаковку 
должна увеличиться на 10–15%, утверждает 
господин Бойко, а каков будет ее рост, если 
часть производителей будет вынуждена уй-
ти с рынка, остается только догадываться. На 
рынке отмечают, что сектор гофроупаковки 
подошел к переломному моменту, когда про-
изводители должны или взять ситуацию под 
контроль, или ситуация возьмет под контр-
оль их, что уже и происходит.

Ольга Мордюшенко

Рынок пакует цены

М Н Е Н И Е

Исполнительный директор ОАО «Архбум» 
Алексей Дьяченко:
— Компании, говоря «наша отрасль» или «упако-
вочная отрасль», имеют в виду под этими словами 
предприятия на трех основных этапах производства 
в целлюлозно-бумажной промышленности. Первый —
заготовка базового сырья (древесины и макулатуры). 
Второй этап — изготовление тарных картонов. Из них 
в  дальнейшем будет производиться гофрированный 
картон. Этот процесс происходит на целлюлозно-
бумажных комбинатах, таких как Архангельский 
ЦБК, или на картонно-бумажных фабриках, таких как 
Каменская, Окуловская бумажные фабрики, ОБФ и 
другие. И, наконец, третий этап — это изготовление 
гофрокартона и гофроупаковки. Это происходит на 
достаточно большом числе гофрозаводов. Здесь, 
собственно, наша отрасль кончается, и дальше по 
цепочке начинаются уже другие отрасли — пищевая, 
производство бытовой техники и прочие.

Как отмечалось не один раз на заседании коми-
тета ТПП, прошедшего 23 сентября, производители 
на первом и втором этапах смогли сформировать 
свои взгляды и свои позиции, прежде всего ценовые, 
таким образом, что цены на каждом этом этапе по-
зволяют получать достаточную прибыль и заготови-
телям сырья, и производителям тарных картонов. 
Гофропроизводители же такой консолидированной 
позиции не имеют, и как результат покупатели 
упаковки давят на цены и те идут вниз, а гофро-

производители получаются зажаты между растущей 
ценой на сырье и падающей ценой на упаковку.

Чтобы избежать этого, нам, игрокам рынка гофро-
упаковки, надо формулировать свои позиции на рынке 
иначе, переходить от нисходящего движения цен к 
восходящему. Поднятие цен на конечный для нашей 
отрасли продукт позволит получать больше денег всей 
цепочке производств. И, конечно же, позволит начать 
нормальное развитие у гофропроизводителей.

П Р Я М А Я  Р Е Ч Ь

Генеральный директор ООО «Фирма ”Веста“» 
Андрей Васильев:
— Наша компания с 1990 года прошла путь 
от производства 50 тыс. кв. м гофроящиков в ме-
сяц до 4 млн кв. м сегодня, и мы относимся к сред-
нему производству в этой отрасли. Исторически и 
в России и в мире цена на гофроупаковку сущест-
венно отличалась в зависимости от объема закупки. 
И заказы делились между крупными, средними и 
мелкими производителями. В последние несколь-
ко лет в России это правило изменилось и пошел 
процесс наращивания объемов любой ценой, вернее, 
ее снижением. Теперь стоимость стала рекордно 
низкой практически независимо от количества.

У большинства производителей оборудова-
ние работает 24 часа в сутки, при этом позволяя 
только-только окупать операционные расходы. 
Если не повысить цены сегодня, то это приведет 
к убиванию отрасли как таковой. При этом победите-
лями окажутся мировые производители, пришедшие 
в освободившуюся нишу. Ведь если мы имеем сопо-
ставимые с европейскими цены на товары, которые 
упаковываем, то почему цена гофроупаковки должна 
быть ощутимо ниже европейской.

В то же время повышение цены приведет 
к стабилизации положения в отрасли и дальнейшем 
ее развитии. В противном случае может пойти волна 
остановок производств, которая заденет в том числе 
потребителей упаковки. При условии, что цена не по-
вышалась с начала 2012 года, нынешнее повышение 
на 15% считаю оправданным. Если этого не сделать, 

то часть средних производителей может разориться, 
а оставшаяся уйдет в тень, обеспечивая рабочими 
местами гастарбайтеров.

Я интересовался у американских производителей 
гофроупаковки, часто ли у них уходят покупатели 
при снижении цен у конкурентов. Ответ был такой: 
смена поставщика упаковки — это практически ЧП. 
На это идут только в крайнем случае. Если конкурент 
предложил ощутимо более низкую цену, то покупатель 
проверяет, является ли это тенденцией рынка. Если 
конкурент с низкой ценой — новая фирма, то ее вряд 
ли будут рассматривать. Если снижение — это тенден-
ция рынка, то пишут письмо поставщику с предложе-
нием подумать над ценами. А у нас дошло до еже-
месячных тендеров.

И еще. В крупных зарубежных фирмах, закупающих 
гофроупаковку, ведут аналитику себестоимости ее про-
изводства. И ниже определенной цены ее не закупают, 
так как считают, что если производитель продает ниже 
допустимой цены, то он не вкладывает деньги в разви-
тие и завтра с ним будут проблемы, а также он может 
не платить налоги и это тоже грозит проблемами.

Президент «НКПак», председатель совета 
директоров управляющей компании ГП ГОТЭК 
Владимир Чуйков:
— В последнее время в секторе упаковки из гофро-
картона сложилась сложная ситуация, наиболее веро-
ятным выходом из которой станет заметный рост цен. 
К такому положению дел привел ряд факторов, я бы 
даже сказал — вызовов. Прежде всего это переговор-
ная сила в цепочке поставщик упаковки—потребитель. 
Здесь можно вести речь о разных культурах и калибре 
участников: секторы, потребляющие упаковку,— кон-
солидированные ТНК с «вековыми историями» и, как 
правило, отработанными и поэтому эффективными 
процессами закупок. Сначала они в легкую выигрыва-
ли переговоры, а затем пришли тендеры и онлайн-
закупки, результаты которых по силе воздействия 
сопоставимы с ударом молота о наковальню: рано 
или поздно расплющит.

Основная причина таких результатов — недос-
таточное внимание к формированию ценовой поли-
тики упаковочными компаниями и отсутствие единых 
нормативных ориентиров в проведении подобных 
торгов. Все попытки сдвинуть проблему с мертвой 
точки на отраслевом уровне натыкаются на пассив-
ность собственников и топ-менеджеров упаковочных 
компаний и их нежелание принимать во внимание 
других участников рынка.

В основе такого поведения лежит неоднородная 
структура игроков индустрии. Их можно разбить на 

несколько категорий. Первая — западные компании 
с опытом работы на тендерах (доля рынка не превыша-
ет 10%), вторая — крупные российские компании (доля 
рынка около 24%), у которых поставлены процессы пе-
реговоров и продаж, но значительно меньший опыт он-
лайн-торгов. Такие компании попадают в зависимость 
от более сговорчивых средних компаний, задающих 
резкое падение цен. И наиболее массивная категория 
— небольшие предприятия с «предпринимательской 
культурой», которая отличается от «культуры бизнеса» 
отсутствием ориентации на долгосрочную стратегию 
развития и поэтому отдает предпочтение сиюминутным 
целям, из чего следует «безответственное перед своим 
будущим поведение» в ценовой политике на тендерах. 
Таких компаний насчитывается не менее трети рынка.

Обособленно стоит группа вертикально интег-
рированных производителей упаковки, для которых 
производство гофротары не является центром прибы-
ли, а скорее способом дистрибуции тарных картонов. 
Отсюда давление на уровень цен в отрасли с учетом 
совокупной доли не менее четверти рынка. Но време-
на меняются, и даже вертикально интегрированные 
гофропроизводители изменили взгляд на ценообра-
зование. И в заключение необходимо отметить про-
изводителей, которые работают по «серым» схемам 
и таким нехитрым способом оптимизации издержек 
подрывают справедливое ценообразование.

Разъединенность этих групп привела к тому, что 
 существующее рыночное ценообразование не по-
зволяет окупать вложенные инвестиции. Каков вы-
ход? Если представить отрасль как одно огромное 

предприятие, составить бизнес-модель и ввести в нее 
действующие цены на ресурсы, стоимость заемных 
ресурсов, средний уровень производительности и 
потерь, то для того, чтобы отрасль могла надежно 
обеспечивать потребителей качественной упаковкой, 
рассчитываясь при этом с кредиторами, необходим 
рост цен, как минимум, на 12–15%.

В качестве вывода можно сказать, что ничего 
страшного не происходит и сектор упаковки не исчез-
нет. Как тактически он будет выживать — трудно пред-
ставить. Одно совершенно очевидно: для того чтобы 
отрасль выжила и смогла обеспечивать потребителей 
упаковкой, заплатят все. И клиенты — за чрезмерное 
давление и недальновидность, и акционеры и собст-
венники — за управленческие ошибки, и кредиторы 
— за неразборчивость в направлениях инвестиций. 
Но лучше быстрее принять очевидное и договари-
ваться об исправлении ошибок, концентрироваться 
на развитии отрасли, а не оставаться в иллюзии, что 
можно и дальше себя вести, как вели все участники 
этих отношений.

Президент Лиги переработчиков макулатуры 
РАО «Бумпром» Андрей Гурьянов:
— В сегодняшней России макулатура превратилась из 
банального мусора со свалки в стратегическое сырье 
для рынка гофрированного картона. Если в 2012 году 
47% отечественной гофроупаковки было произведено 
из макулатурного сырья, то в 2013 году мы впервые 
в истории отечественной бумажной промышленности 
преодолели планку в 55%. То есть сейчас большая 
часть бумажной упаковки производится из макулатуры.

Отрасль, несмотря на все трудности, разви-
вается. Объемы выпуска тарного картона растут, 
а значит, и потребление макулатуры. При этом 
процесс сопровождался ростом цены до 8 тыс. руб. 
за тонну. Однако усилиями Лиги переработчиков 
макулатуры, согласованными действиями, консуль-
тациями удалось снизить стоимость макулатурного 
сырья до 6,4 тыс. руб. за тонну (средняя цена по 
стране). И такая работа будет продолжена — в ней 
заинтересованы все участники рынка: и переработ-
чики, и сборщики. Ведь без цивилизованных условий 
сотрудничества, без прогнозируемых цен хотя бы 
на среднесрочную перспективу невозможно выст-
раивать стратегию развития любого предприятия 
— хоть крупного целлюлозно-бумажного комбината, 
хоть небольшой фирмы по переработке отходов. 
C середины нынешнего года Лига переработчиков 
макулатуры на своем сайте публикует рекомендо-
ванные цены на закупку сырья, рассчитанные для 
каждого федерального округа России.

РАО «Бумпром» уже несколько лет занимается 
сбором и обобщением информации о ценах про-
изводителей на тарные картоны. Эта информация 
общедоступна, находится на сайте РАО «Бумпром». 
К этой информации начинают обращаться не только 
участники отрасли, но и покупатели гофроупаковки, 
банки, государственные органы. Эта информация 
необходима для отслеживания тенденций, прогнозов, 
обоснования решений, в том числе о поднятии цен.

Я думаю, что подобная информация о ценах на 
упаковку — гофрокартон и гофрокороба — должна 
появиться в похожем виде. Для этого гофропроизво-
дители должны предоставлять информацию в некий 
аналитический центр (например, в РАО «Бумпром»), 
который будет ее обобщать, анализировать, публи-
ковать и делать прогнозы и комментарии. Результаты 
работы Лиги переработчиков макулатуры могут стать 
хорошим примером и для более глубокого объеди-
нения гофропроизводителей, консолидации их в 
некую ассоциацию, прежде всего для обсуждения 
проблем отрасли и обмена информацией. Чтобы 
отрасль развивалась дальше, необходимо быть 
честными прежде всего друг перед другом. Откры-
тое информационное пространство будет работать 
в том случае, если все участники отрасли заинтере-
сованы в ее развитии. Пример Лиги переработчиков 
макулатуры это показал. Сегодня кульминационный 
момент наступил для всей отрасли, а не только для 
переработчиков макулатуры. Переработчики бумаги 
и производители гофроупаковки должны присоеди-
ниться к этой работе.

Производство гофроупаковки в России становится все менее рентабельным.  
На рынке, который быстро рос еще пять лет назад, появилось слишком много игроков, 
и теперь в условиях кризиса и высокой конкуренции они вынуждены принимать усло-
вия потребителей и сохранять низкие цены. При этом стоимость сырья продолжает 
расти, и становится очевидно, что, если ситуация на рынке не изменится, скоро можно 
ожидать массовых банкротств. Производители уверены, что единственный выход — 
повышать цены на продукцию исходя из конъюнктуры рынка, то есть на 15–25%.
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лесная промышленность и упаковка 

— электронные торги —

По словам министра про-
мышленности и лесного 

комплекса Иркутской области Алек-
сея Климова, с воодушевлением воз-
можность торговать на бирже вос-
принимают в основном те компа-
нии, которые не имеют собственной 
сырьевой базы и нуждаются в сырье. 
В то же время продавцы заняли на-
стороженную позицию. Наиболее 
активно на проходящих торгах ве-
дут себя Баерский, Осинский и Брат-
ский лесхозы. В области рассчитыва-
ют, что в перспективе на бирже мож-
но будет продавать не менее 10–15% 
общего объема заготовки в Иркут-
ской области (по итогам 2013 года за-
готовлено 27 млн кубометров древе-
сины). Организаторы торгов оцени-
вают продажи к 2015 году в 5–6 млн 
кубометров.

Первые десять лет комом
В России не раз пытались создать ор-
ганизованные торги лесом. В 2008 
году даже появилась Байкальская 
лесная товарная биржа, но вскоре 
она была закрыта. По словам участ-
ников рынка, торгов как таковых 
и не было, а работа сводилась к то-
му, чтобы купить статус биржевого 
склада или заключить сделку с бир-
жей, которые позволяли на фоне де-
фицита вагонов получить доступ к 
железнодорожным перевозкам. Ир-
кутские власти уверены, что преды-
дущая попытка создания биржи по-
терпела неудачу, потому что исполь-
зовался административный ресурс, 
а не рыночные механизмы. «Давле-
ние на участников торгов недопусти-
мо»,— считают в регионе.

На этот раз для организации про-
даж работа велась по соглашению с 
правительством Иркутской области. 
«Где-то в течение полугода встреча-
лись с участниками, обсуждали, ка-
кая должна быть спецификация, ка-
кие базисы, какие продукты надо вы-
ставлять в виде основных лотов. Со-
бирали информацию, переписыва-
ли правила под секцию 

”
Лес“»,— рас-

сказывает вице-президент СПбМТ-
СБ Михаил Темниченко. Затем бы-

ла получена регистрация в ЦБ. В сво-
ем развитии биржа будет ориентиро-
ваться на спрос и интересы участни-
ков, говорит господин Темниченко. 
Но для масштабного развития пло-
щадке нужны крупные игроки, ко-
торые пока только оценивают обста-
новку. Так, группа «Илим» договори-
лась об обмене информацией с орга-
низаторами торгов, но сама готова 
рассмотреть участие, только если «на 
биржу выйдет большое количество 
игроков, а объемы достигнут необхо-
димого уровня». При этом в «Илиме» 
опасаются, что и на этот раз возобла-
дает «административный ресурс». 
«Важно, чтобы у чиновников не по-
явилось желание организовать тор-
говлю круглым лесом только через 
биржу»,— говорят в компании.

Не сезон
Пока биржа не дает очевидных ре-
зультатов и не может похвастать 
большими объемами продаж. Вна-
чале торги были ожидаемо скром-
ными, так как и продавцы, и поку-
патели привыкали к системе, а ор-
ганизаторы постоянно ее модерни-
зировали, добавляя новые индексы 
и базисы. Так, в первый день рабо-
ты биржи было заключено 12 дого-
воров в целом на 28 тыс. кубометров 
лесоматериалов. Уже до конца го-
да организаторы планировали про-
дать через биржу около 1 млн кубо-
метров леса. Но до сих пор размер 
итоговых продаж ни разу, за исклю-
чением первого дня торгов, не пре-
вышал 5 тыс. кубометров, и это наи-
более высокий показатель.

Михаил Темниченко объясня-
ет это тем, что биржа была открыта 
в не самое удачное время. В связи с 
большим количеством пожаров ле-
том вырубка леса останавливалась. 
А сейчас, с приходом осени и до-
ждей, начнется распутица, которая 
также не позволит возить лес. «Так 
что новый виток вырубки и, следо-
вательно, торговли начнется после 
октября»,— говорит господин Тем-
ниченко. Тем более что с 1 января 
2015 года, отмечает он, лесхозы пе-
рейдут на финансирование своей 
деятельности за счет продажи леса, 
который они заготавливают, так что 
Минприроды, которому они подчи-
няются, будет само заинтересовано 
в развитии систематизированных 
торгов лесом.

Однако у многих на рынке оста-
ются сомнения в возможности раз-
вития биржевой торговли лесом, по-
скольку в мире подобной практи-
ки не существует. По мнению прези-
дента Союза лесопромышленников 
и лесоэкспортеров Иркутской обла-
сти Юрия Логачева, сложность пре-
жде всего связана с тем, что лес, рас-
тущий в одном районе, даже в преде-
лах области, разный, даже если это 
одна и та же порода. «Лес всегда тор-
говался в личном присутствии пред-
ставителей продавца и покупате-
ля. Они встречаются на площадке у 
бревна, померили его, посмотрели, 
оценили, поспорили и только тогда 
согласились на сделку. То, что здесь 
происходит на экране, мне не очень 
понятно»,— говорит он. На бирже 
признают, что централизованная 

торговля лесом — необычная пра-
ктика. По словам Михаила Темни-
ченко, лес, безусловно, очень слож-
ный продукт. Но, говорит он, если 
сравнить его с нефтепродуктами (в 
основной нефтепродуктовой сек-
ции самые большие объемы торгов 
— примерно 1 млн тонн в месяц), то 
по ним номенклатура активных ин-
струментов — приблизительно 350. 
И еще около 300 инструментов, ко-
торые носят сезонный характер. «Та-
ким образом, мы имеем под 700 тор-
говых инструментов. По лесу же по-
ка всего 17. Так что не знаю, где на са-
мом деле сложнее»,— говорит госпо-
дин Темниченко. Он признает, что 
«невозможно абсолютно весь лес за-
пихнуть в формат биржевых торгов», 
на бирже должны торговаться основ-
ные наиболее ходовые товарные по-
зиции. «На практике это дает спра-
ведливое ценообразование, прозрач-
ное. Причем на эту цену уже смогут 
ориентироваться и продавцы-поку-
патели вне биржи»,— считает он. В то 
же время руководитель управления 
ФАС по Иркутской области Валенти-
на Заморина отмечала во время от-
крытия торгов, что выгодность или 
невыгодность покупок круглого леса 
на бирже будет зависеть от того, отку-
да приобретенный товар предстоит 
везти. «Пока мы видим мало пунктов 
отгрузки»,— говорила она.

При этом господин Логачев счи-
тает, что «есть четкое представле-
ние, что любые товары должны тор-
говаться на бирже и только тогда в 
стране может быть наведен какой-
то порядок». По его мнению, это мо-
жет произойти только при наличии 
некоего серьезного правительствен-
ного документа, обязывающего хо-
тя бы какую-то часть продукции, и 
не только лесной, продавать имен-
но на таких прозрачных площадках. 
«А остальные участники если увидят, 
что этот механизм выгодный, сами 
придут»,— говорит он. В любом слу-
чае, отмечают на рынке, даже если 
биржа не станет масштабным проек-
том, есть уверенность в том, что госу-
дарство понимает проблемы сектора 
и пытается их решать.

Сергей Дука

Бирже не катит лес

— распродажа —

Наибольшая площадь приходится на Забай-
кальский, Красноярский, Пермский, При-

морский, Хабаровский края, Архангельскую, Вологод-
скую, Иркутскую, Свердловскую и Тверскую области. В 
лесовосстановлении нуждается 31 млн га земель лесно-
го фонда, однако из-за отсутствия практически во всех 
субъектах России страховых фондов семян лесных ра-
стений обеспечено оно только на 2,4 млн га.

Несмотря на поручения правительства, направленные 
на улучшение ситуации в лесной отрасли, говорить об эф-
фективности их исполнения пока не приходится. Так, по 
данным Генпрокуратуры, Федеральное агентство лесно-
го хозяйства не принимает должных  мер для проведения 
государственной инвентаризации лесов и постановки зе-
мель лесного фонда на кадастровый учет. Инвентариза-
ция завершена менее чем на 20% территории страны, на 
кадастровый учет поставлено лишь 14% лесных земель. 

Также не в должной мере организована проверка дан-
ных космического и дистанционного мониторинга, от-
сутствует контроль за достоверностью сведений регио-
нальных органов власти о незаконных рубках древеси-
ны, площади лесных пожаров и их количестве. Дмитрий 
Медведев в середине июня подписал постановление, со-
гласно которому государство может проводить провер-
ки достоверности сведений о площади лесных пожаров 
с использованием данных дистанционного зондирова-
ния Земли. До настоящего времени в случае несовпаде-
ния сведений о площади лесных пожаров с данными ав-
томатизированной информационной системы Рослесхоз 
проводил выездную проверку. «Принятые решения по-

зволят снизить расходы на проведение инструменталь-
ных замеров площади лесных пожаров наземным и авиа-
ционным способами»,— поясняли тогда в правительстве.

Лесные ресурсы России остаются недостаточно из-
ученными. Больше половины лесов северных и вос-
точных районов оценено только аэровизуальным мето-
дом, точность которого колеблется в пределах 40–50%. 
Из 776 млн га лесной площади России наземным спо-
собом обследовано лишь 350 млн га (в Западно-Сибир-
ском экономическом районе — 45%, в Восточно-Сибир-
ском — 35%, Дальневосточном — 15%, а в целом в азиат-
ской части России — 25%).

Лесные центры убытков
Государство беспокоит не только бесконтрольность в лес-
ной отрасли, но и связанная с этим ее низкая доходность. 
Наиболее проблемными регионами в России с точки 
зрения нерационального использования леса являются 
Дальний Восток и Иркутская область, где сконцентриро-
ваны наибольшие объемы лесных площадей и их заго-
товки. Так, на Дальнем Востоке сосредоточено 43% земель 
лесного фонда — это 25% российских запасов древесины. 
При этом на регион приходится всего 7% заготовленной в 
России древесины. Иркутская область занимает третье в 
России место по запасам лесных ресурсов (11%).

В конце августа вице-премьер—полпред президен-
та в Дальневосточном федеральном округе Юрий Трут-
нев провел совещание, на котором назвал неудовлетво-
рительной ситуацию в регионе и в целом. По данным 
господина Трутнева, доля лесной отрасли в экономи-
ке региона не превышает 1,5%, притом что показатель 
советского периода находился на уровне 10–11%. За по-
следние годы в целом ряде регионов страны доля до-
ходов лесной отрасли упала в два-три раза, поступле-
ния от предприятий отрасли по налогу на прибыль со-
кратились в семь раз по сравнению с советским перио-
дом. Наиболее заметно снизилась доля лесного сектора 
в Амурской области, Хабаровском и Приморском кра-
ях. Все налоги лесной отрасли сегодня составляют 2 мл-
рд руб. в год. При этом государство тратит на ее поддер-
жку 6 млрд руб., то есть ведение лесного хозяйства пла-
ново убыточно. А ежегодный ущерб государства от не-
эффективного использования лесных ресурсов состав-
ляет 8 млрд руб. Также практически утерян рынок Ки-
тая, который до этого являлся одним из основных рын-

ков экспорта. Доля присутствия России на рынках стран 
Азиатско-Тихоокеанского региона упала с 59% до 20%.

При этом сохраняется диспропорция в структуре 
производства: 7% по-прежнему приходится на круглый 
лес, а стоимость 1 тонны лесопродукции на Дальнем 
Востоке оставляет 4,9 тыс. руб., тогда как у предприятий 
Китая, которые перерабатывают российское сырье, сто-
имость продукции достигает 14 тыс. руб. «Мы создали 
систему, когда проще лес воровать, чем построить пред-
приятие, занимающееся переработкой леса»,— призна-
ет Юрий Трутнев. Но как решать проблемы региона и 
российского леспрома в целом, в правительстве пока 
не понимают, ограничиваясь общими принципами го-
споддержки инвестпроектов и создания территорий 
опережающего развития.

Главным инструментом правительства в решении 
проблем отрасли является госпрограмма развития лес-
ного хозяйства (принята в 2012 году, скорректирована в 
апреле 2014 года). Сейчас документ снова переписыва-
ют, чтобы снять противоречия с другим актом — лесной 
госполитикой до 2030 года. Программа предполагает ин-
вестировать в лесную отрасль 523 млрд руб. до 2020 года 
(объем на 2014 год — 8,9 млрд руб.). По расчетам прави-
тельства, реализация программы, в частности, должна 
повысить платежи в бюджет от использования лесов на 
39%. Но по мнению экспертов, улучшить ситуацию в от-
расли может усиление контроля за мелкими нелегальны-
ми предприятиями на местах, целевая поддержка круп-
ных компаний, которая позволит реализовать проекты 
по глубокой переработке, а также повышение ответст-
венности, в том числе региональных чиновников.

Ирина Салова

Незаконные рубки загнали в систему

Д И Н А М И Ч Н О Е  Р А З В И Т И Е  
Н А  Б Л А Г О  Л Е С Н О Г О  К О М П Л Е К С А  Р О С С И И

Лесопользователям для эффективно
го и максимально доходного осво
ения лесных ресурсов необходима 
актуальная, достоверная информация 
о лесах и их пространственном раз
мещении. Ведущий игрок на рынке 
лесоучетных работ — ФГУП «Рослес
инфорг». О перспективах и задачах 
предприятия рассказывает генераль
ный директор ФГУП «Рослесинфорг» 
АНДРЕЙ СОБГАЙДА.

— Правительство Российской Федера
ции исключило ФГУП «Рослесинфорг» 
из прогнозного плана приватизации 
федерального имущества на 2014–
2016 годы. После смены организаци
онноправовой формы предприятие 
станет федеральным государствен
ным бюджетным учреждением. Вы 
сможете продолжать выполнять рабо
ты для частных заказчиков — крупно
го, среднего и малого бизнеса?
— 2014 год стал знаковым для ФГУП «Рослес
инфорг». Была поставлена точка в почти де
сятилетнем обсуждении правового статуса 
предприятия. На государственном уровне 
было признано, что лесоучетные работы, 
которые выполняет ФГУП «Рослесинфорг», 
имеют огромное значение для развития лес
ной отрасли и страны в целом и их должно 
выполнять государственное учреждение. 
Однако смена правового статуса не помешает 
нам продолжить работу и с бизнесом. Среди 
заказчиков лесоучетных работ — крупнейшие 
лесозаготовительные компании, национальные 
корпорации, топливноэнергетические компа
нии. В настоящий момент мы проводим техно
логическую и управленческую перестройку на 
предприятии, что повысит производительность 
труда, снизит себестоимость работ и позволит 
продолжить сотрудничество с заказчиками 
наших работ на качественно новом уровне.
— За счет чего вы будете повышать 
производительность труда и снижать 
себестоимость?
— Повышение качества лесоустроительных 
работ — требование не только бизнеса, но 
и Федерального агентства лесного хозяйства. 
В апреле 2013 года состоялся Президиум 
Государственного совета о повышении 
эффективности лесного комплекса. Тогда 
президентом России Владимиром Путиным 
была дана критическая оценка ситуации в 
лесном хозяйстве. С тех пор многое изме
нилось. Государство существенно увеличило 
объем финансирования лесоустроительных 
работ. В текущем году на них выделено более 

1,3 млрд руб. По результатам конкурсов и кон
курсных процедур мы впервые за последние 
десять лет заключили контракты на проведе
ние лесоустроительных работ на общую сумму 
более 1 млрд руб. Мы проводим лесоустрой
ство на территории порядка 15 млн га, и это 
не считая коммерческих частных заказчиков. 
Чтобы справиться с масштабным объемом 
работ и сохранить качество их выполнения, 
мы используем современное высокоточное 
технологичное оборудование, централизовали 
кадровую политику, управление финансовыми 
потоками, систему закупок (в том числе мате
риалов дистанционного зондирования Земли).
— Наверняка при возросшем объеме 
работ предприятие нуждается в при
влечении специалистов. Сегодня 
молодежь не спешит идти работать 
в лесное хозяйство. За счет чего 
вам удается наращивать кадровый 
потенциал?
— Как динамично развивающееся предприя
тие мы привлекаем на работу и состоявшихся 
профессионалов, и молодых специалистов 
— выпускников, обладающих амбициями и 
желающих реализовывать свой потенциал. 
Сегодня ФГУП «Рослесинфорг» благодаря 
заключенным договорам обеспечено работой 
на ближайшие несколько лет. Мы предлагаем 
достойную зарплату, которая выше средней 
зарплаты по регионам, в которых работают 
наши сотрудники. На предприятии действует 
система добровольного медицинского страхо
вания, организовано повышение квалифика
ции специалистов. Работает система наставни
чества, благодаря которой молодому человеку 
в течение двухтрех лет более опытные коллеги 
помогают адаптироваться в профессии.

ФГУП «Рослесинфорг» ведет серьезную 
работу и с учебными заведениями. Нами 
подписаны соглашения о сотрудничестве пра
ктически со всеми профильными высшими и 
средними специальными учебными заведения
ми. На базе филиалов предприятия действуют 
представительства кафедр лесных вузов, мы 
участвуем в разработке и реализации учебных 
программ углубленной подготовки специали
стов. Передаем вузам для повышения качества 
обучения дорогостоящее оборудование, поощ
ряем лучших студентов именными стипендия
ми. Все это позволяет ФГУП «Рослесинфорг», 
с одной стороны, сохранять лучшие традиции 
отечественной школы лесоустройства, а с 
другой — и сейчас, и в будущем динамично 
развиваться, внедрять передовые технологии 
и решать современные масштабные задачи, 
стоящие перед лесным комплексом России.

Интервью взяла Ирина Салова 
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Тыс./куб. м Млн руб.с21

с21

Пока, несмотря на идеи государства о том,  
как бороться с незаконными рубками и пожарами,  
ситуация только ухудшается

В
А

С
И

Л
И

Й
 Ш

А
П

О
Ш

Н
И

К
О

В


	kom_176_001
	kom_176_002
	kom_176_003
	kom_176_004

